

Desde mi rincón

685.624

# Subsistentes, Salteadores y Pirquineros

Por PRUDENCIO NAVARRO

En el árido estudio de la economía no es de esperar que, de pronto, salte al tema diario un libro sobre la especialidad y que despierte consigo la curiosidad profana que así querrá ver, entonces, qué hay más allá de las leyes simplistas de la oferta y la demanda. Parece que el libro de Pablo Huneeus, "Nuestra Mentalidad Económica", ha provocado revuelo en su contorno, como dio indicio de ello un amigo mío -español nacionalizado chileno- y que tiene un tono muy acertado para hacer atinadas inversiones. Salvador Morera, propiamente hablando, no es un economista; pero sabe predecir y prever, con más seguridad de la que atañe a un meteorólogo en su profesión, las fluctuaciones que joroban o favorecen a la moneda nuestra, y el momento oportuno de sacarla de la lucha y exponerla a las niegas de una nueva empresa.

Don Salvador ha gozado como chiro con los pintorescos términos con que el señor Huneeus revela la existencia de tres tipos de mentalidad pre-capitalista en la acción económica actual: el "subsistente", el "salteador" y el "cateador". El saqueo inánimo le parece muy preciso a don "Salva", quien arguye que basta darse una vuelta por nuestras principales calles y reductos industriales para encontrar miles de ejemplares de subsistentes. La actitud funeraria de tal tipo es la que desvirtúa la audacia y el ingenio. Si bien su acción parece recaer en consecuencias sobre el pasivo desencadenante, no hay que olvidar que la competencia más ágil en iniciativas suele arriesgar con el dormilón y su exiguo séquito de servidores. ¿Quién alguna vez despertará a los subsistentes? Vedlos por doquier, escondidos en sus arcaicos rincónes, esperando la caída de la presa nutricia. Mientras tan-

to, es lógico que ocurra que el negocio vaya decayendo y que entonces surja la imperiosa de hacer economías y que se traduce en recortar personal, ensambrecer oficinas, y someterse al castañear dentario por falta de calefacción.

Más drásticos anatemas merecen a nuestro amigo los "salteadores". La expresiva definición no corresponde al tendero que salta por sobre el mostrador para cazar un posible cliente. Los "salteadores" son a la población lo que las aves de rapiña al ganado en apremio. Nunca proliferan más que en épocas de calamidades, y ellas, mediante el ego y el acaparamiento, son capaces hasta de producir provechosas carencias.

Tal vez sean los "cateadores" y "pirquineros" los que suavicen las palabras de Morera. Hay que justificar esa condescendencia si consideramos a esos hombres que marcaron derrotas en el norte. El cavar por aquí y por allá a veces es improductivo; pero bien puede la barreta arrancar de pronto áureos destellos. En todo caso, el pirquinero algún trilinear de monedas va dejando en las mesones, y, cuando el dinero rueda, a alguien aprovecha.

¿Pero quién es este señor Morera que así nos ha llevado a insólitos terrenos? Este caballero ha revitalizado muchas empresas que estaban viniendo a menos, todas ellas relacionadas con la gastronomía. Actualmente tiene un fabuloso plan de su cosecha que arrojaría muchos doblones, siempre que se contara con un financiamiento inicial. "Porque aquí en Chile", aduce nuestro hombre, "Hay empresarios renovadores y competentes, pero tampoco faltan los obstáculos y la no correspondencia que impiden fructificar brillantes iniciativas".

Ultimo momento. Slgo. 28-V-1949. P.S.

## Subsistentes, salteadores y pirquineros [artículo] Prudencio Navarro.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Navarro, Prudencio

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1979

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Subsistentes, salteadores y pirquineros [artículo] Prudencio Navarro.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile